

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 15 de Setiembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.091.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiple ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Nicomedes, san Jeremías, san Valeriano y santa Emilia, mártires.—Tempora.

LA VERDAD

Santander 15 de Setiembre de 1886.

CARTA ENCÍCLICA

DE

NUESTRO SANTISIMO PADRE LEON XIII

PAPA POR LA DIVINA PROVIDENCIA

Á LOS

OBISPOS DE HUNGRÍA.

A nuestros venerables Hermanos los Primados, Arzobispos, Obispos y otros Ordinarios de Hungría en comunión con la Sede Apostólica

LEON XIII, PAPA.

VENERABLES HERMANOS:

SALUD Y BENDICION APOSTÓLICA.

Uno de Nuestros más ardientes deseos, el que Nos fuera dado hallar ocasión oportuna para comunicarnos con vosotros por medio de Nuestras Letras, del mismo modo que Nos lo hemos efectuado respecto á los Obispos de otros países, con el objeto de haceros conocer Nuestras intenciones acerca de las cosas que atañen á la prosperidad y á la salud de los intereses cristianos de los húngaros, ha encontrado excelente ocasión que Nos permite realizarlo, en estos días en que celebra Hungría como un feliz recuerdo, la liberación de la ciudad de Buda ocurrido hace dos siglos.

Es, ciertamente, en los fastos nacionales de los húngaros, una gloria para siempre insigne, la que alcanzaron vuestros antepasados al reconquistar por su valor y constancia su capital, ocupada por el enemigo, durante siglo y medio. Para perpetuo recuerdo de este beneficio divino decretó sabiamente el Soberano Pontífice Inocencio XI, que al día siguiente de las kalendas de Setiembre, fecha en que se realizó tan gran acontecimiento, se celebrasen solemnes ceremonias en todo el mundo cristiano en honor de San Estéban, primero de vuestros reyes apostólicos. De este modo, como nadie ignora, tomó parte, y no la menor, la Silla

apostólica en este importante y dichoso acontecimiento, que fué como el fruto consiguiente de la brillante victoria obtenida en Viena tres años ántes contra el mismo enemigo, victoria atribuida con justicia, en gran parte, al celo apostólico de Inocencio XI, y gracias á ella empezaron á debilitarse en Europa las fuerzas de los mahometanos. Esto sin contar con que ántes de esta época, y en circunstancias análogas, frecuentemente contribuyeron Nuestros predecesores con consejos y socorros, con dinero y por medio de alianzas, al acrecentamiento de la prosperidad de Hungría.

Muchos pontífices Romanos podrían citarse, desde Calixto III hasta Inocencio XI, cuyos nombres deban recordarse con respeto en lo que á este particular se refiere. Baste señalar entre todos, el de Clemente VIII al que, cuando las provincias de Strigonia y de Vincestgratz fueron libertadas de la dominación turca, las asambleas supremas del reino decretaron público testimonio de gratitud, por haber oportuna y generosamente sostenido los intereses del Estado en el momento en que estos se hallaban abandonados y cuando de su suerte nada podía esperarse. Por esta razón, así como la silla apostólica no ha vacilado nunca en ayudar á la nación húngara cuantas veces ha sido preciso combatir contra los enemigos de la religion y de la moral cristianas, de la misma manera, ahora que el recuerdo de un feliz acontecimiento llena de júbilo los corazones, se une de buena voluntad á vosotros para participar de vuestra justa alegría, y teniendo en cuenta la diversidad de los tiempos. Nos miramos únicamente y Nos trabajamos á confirmar al pueblo en la profesion de la fé católica y Nos consagramos nuestros esfuerzos á conjurar, en la medida que Nos sea dable, los peligros comunes; que para esto Nos servimos á la causa de la pública salud.

La misma Hungría es testigo de que no puede concederse por Dios mayor beneficio, ni á los individuos ni á los pueblos, que el de recibir por don suyo la verdad católica y guardarla con perseverancia. En este don; de suyo el mas grande, se resumen todos los otros bienes, con los que, no solo los individuos pueden alcanzar la felicidad eterna en los cielos, sino que hasta los pueblos mismos logran su verdadera grandeza y prosperidad. Bien lo comprendió el primero de los reyes apostólicos de esa nacion, cuando nada pedía á Dios con mas ahínco, nada procuró en toda su vida con mas afán ni en nada trabajó con mas constancia que en introducir en su reino la fé católica y asegurarla desde el principio con sólidos fundamentos. De aquí que entre los roma-

nos Pontífices y el rey y pueblo de Hungría empezase desde luego aquella reciprocidad de afectos y de atenciones que no ha podido hacer desaparecer ninguna época subsiguiente. Estableció y fundó Estéban su reino; pero la diadema real no la recibió de manos del Romano Pontífice: fue consagrado rey por autoridad pontificia, y quiso ofrecer su reino á la Sede Apostólica. Fundó con régia munificencia muchas sedes episcopales; su piedad le sugirió muchas instituciones; pero en todos sus servicios fué secundado por la benignidad suma de la Sede Apostólica, y una aprobación marcada en muchas cosas de las que llevó á cabo.

En su fé y su piedad halló este rey santo el dón del consejo y la norma de la gobernación de su reino; y solo por la oración astidua alcanzó aquella fortaleza de alma, con que atajaba las conspiraciones malvadas de los vasallos rebeldes, ó rechazaba victorioso á los enemigos que se ofrecían á su paso.

Así fué como bajo los auspicios de la Religion, se formó vuestro pueblo; y bajo su custodia y guía habeis llegado con firme paso, no solo á la madurez, sino á la estabilidad de vuestro imperio y gloria de vuestro nombre.

Hungría ha conservado siempre santa é inmaculada la fé recibida como en herencia de su rey y padre, y la ha conservado en las épocas mas difíciles, cuando el pernicioso error iba apartando á los pueblos limítrofes del seno maternal de la Iglesia. Ha permanecido asimismo constante con su fé católica el respeto y la piedad para con esta Sede Apostólica en su rey apostólico, en los Obispos y en el pueblo entero, y vemos á su vez confirmada por multitud de testimonios la voluntad propicia y benevolencia paternal de los Romanos Pontífices para con los húngaros. Y hoy mismo, á través de tantos siglos y vicisitudes, permanecen, por beneficio de Dios, las estrechas relaciones de siempre, y aquellas virtudes de vuestros antepasados no se han extinguido en vosotros sus descendientes. Verdaderamente que son de elogiar aquella laboriosidad en el cargo episcopal que no ha quedado sin fruto, aquellos consuelos que os procurábais en épocas de calamidad, aquel deseo unánime de defender los derechos de la Iglesia, aquella voluntad firme y animosa de conservar la fé católica.

Considerando todo esto, el ánimo se esperece en gratísima alegría, y os tributamos el debido elogio á vosotros, venerables hermanos, y al pueblo húngaro por tan recto proceder.

Pero no podemos callar, porque está en la conciencia de todos, cuán dañosos son los

tiempos para la virtud, por cuántos medios y artes está combatida la Iglesia, y cómo es de temer en medio de tantos peligros, que la fé maltrecha en otros países, se debilite ahí también, á pesar de hallarse implantada con firmes y profundas raíces.

Basta recordar la fuente ú origen de tantos males, los principios del racionalismo y naturalismo, diseminados por doquier con entera libertad. Agréganse á esto los innumerables atractivos de corrupción, la tendencia con frecuencia hostil del poder público respecto á la Iglesia, cuando no se convierte en abierta defección, la audacia descarada y tenaz de las sectas secretas y la manera de enseñar á la juventud sin relacion ninguna á Dios.

Y sin embargo, nunca como ahora debieran los hombres ver y sentir, no solo la oportunidad, si que también la necesidad de la religion católica para la tranquilidad y bienestar de los pueblos.

Una experiencia diaria nos hace ver á donde intentan llevar los Estados los que nunca han tenido hábitos de respeto á la autoridad, ni de refrenar sus pasiones, y á nadie puede ocultarse cuál es su objetivo, que artes emplean, con que tenacidad trabajan. Los más grandes imperios, los estados mas florecientes, vense obligados á entablar lucha abierta á cada momento con masas de esta clase de hombres, asociados por la identidad de sus planes y la semejanza de sus actos, con peligro inminente siempre para la seguridad pública.

Para hacer frente á tamaña audacia del mal, ha podido conseguirse en algunos países con mucha cordura, poner en accion la autoridad de los magistrados y la eficacia de las leyes. Mas para impedir los terrores del socialismo, no hay mas que un medio, el mejor y el mas eficaz, prescindiendo del cual, de poco sirve para retraer á los malos el miedo del castigo; este medio consiste en educar al ciudadano en la religion, y que los obligue el respeto y amor de la Iglesia.

Es la Iglesia guarda Santísima de la Religion, madre y maestra de las buenas costumbres y de todas las virtudes que naturalmente emanan de la Religion. Todos los que siguen religiosa é íntegramente los preceptos del Evangelio, forzosamente han de estar muy lejos de toda sospecha de socialismo. Porque la Religion nos manda venerar y temer á Dios, á la vez que estar sometidos y obedecer á los poderes legítimos; prohíbe todo acto sedicioso; quiere que á todo individuo se le respete en su propiedad y en sus derechos, que los ricos socorran con amor y bondad al mayor número de los menesterosos; trata al pobre con toda

—453—

varias barricadas avanzadas á quinientos ó seiscientos metros del radio.

Después de haber expuesto sus observaciones y señalado en el plano de la ciudad la situacion de los amotinados, discutieron los oficiales el plan que convenia seguir. Todos estaban en disposicion de dirigir las operaciones de una campaña con arreglo á los principios del arte. Y, cosa extraña! como en Febrero, no hubo uno que cometiese el menor yerro, y con fuerzas suficientes hubieran llevado á buen término el sitio de París; pero se hallaban desorientados y no encontraban una inspiracion para esta clase de guerra no prevista en los tratados didácticos.

Narciso sacudió la cabeza al oír sus proyectos. —Mirad, les dijo, poniendo el dedo sobre la plaza de la Bastilla. Aquí está el foco de la insurreccion. Llevad ahí el grueso de vuestro ejército con la artillería y cortad, por medio, el motin. Desde allí, con algunas columnas, ametrallais los boulevards, os dais la mano con la guarnicion de Vincennes, que se acerca á la barrera de la Estrella, y en caso necesario, cogé á los rebel-

—452—

uniformidad prodigiosa, á la misma hora, en todos los cuarteles. Como habia decidido Buitre, su centro estaba en el arrabal de San Antonio, protegido por una serie de barricadas que llegaban hasta la mitad del Marais, á la iglesia de San Marcos y al Hôtel-Dieu. El ala izquierda atrincherada en la barrera de Fontainebleau, abrazaba los arrabales de San Marcelo y San Víctor y tenia por principales posiciones el Panteon, la calle de Santiago y la plaza Cambrai, en donde se hallaba instalada una fundicion de balas. Por la derecha, cubria el motin los arrabales del Temple y San Dionisio, y, fortificado en el hospicio no concluido de Lariboissiere, colocaba sus avanzadas en los boulevards y en Montmartre.

Una cadena de barricadas hábilmente dispuestas unia las dos alas con el centro, y un completo sistema de comunicaciones abiertas en las paredes de una casa á otra permitía transmitir las órdenes de una manera regular y en un momento.

Cada punto importante estaba protegido por

—449—

sorprender su piedad. Encontrábanse por donde quiera almas sensibles que exclamaban:

—Pobre gente! Por qué los destierran? No hacen mal á nadie. Bastante han acreditado su amor al orden. El miedo vuelve cruel al gobierno.

Pasaron los obreros de la confianza á la audacia y se negaron con altanería á ponerse en camino.

Las últimas disposiciones fueron tomadas por la noche y las hostilidades peincipiaron con el dia.

XXVI.

Escapado de los subterráneos de la calle de las Máscaras, Narciso habia vuelto con Mahon á casa de su tio. Durmió casi todo el dia, de suerte que el 23 estaba bien descansado y dispuesto á sus correrías cuando vino Bénomi á despertarle.

—Ya ha llegado, dijo el teniente coronel con tono alegre, el dia de la revancha. Una nueva

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 77

caridad; consuela con acción suavísima al atribulado, poniéndole delante la esperanza de mayores é inmortales bienes, tanto más grandes, cuanto más grave y más duradero fué aquí el padecimiento. Por lo cual los que mandan en la comunidad de los ciudadanos, nada más conveniente y sábio pueden hacer que permitir sin obstáculo alguno la influencia de la Religión en el ánimo de los pueblos, y reducir á éstos con sus mandatos á la honestidad é integridad de las costumbres. Además de ser una injusticia palmaria desconfiar de la Iglesia ó tenerla como institución sospechosa, no aprovecha á nadie semejante actitud más que á los enemigos de todo orden civil, y á los que ansan destruirlo todo.

No ha visto Hungría, por el favor de Dios, esas guerras civiles, esas terribles revoluciones que han conmovido á otros Estados. Pero los peligros que amenazan, nos aconsejan dirigir, venerables hermanos, toda nuestra atención á precaverlos y hacer todo lo posible, con el mayor cuidado, para que florezca y se vigorice allí la Religión y permanezcan honradas sus instituciones.

Con este fin se debe desear, en primer término, que la Iglesia disfrute en todo el reino de Hungría de plena y completa libertad, como gozaba de ella en otros tiempos, sin que la empleara en otra cosa que en beneficio comun. En realidad, nada quisiera tanto nuestro corazón como que desapareciera de las leyes lo que no está conforme con los derechos de la Iglesia, menoscaba su acción y dificulta el cumplimiento de los deberes que impone la profesión de católico. Para conseguir este resultado, se han de emplear constantemente y con gran esmero todos los medios que permitan las leyes, como ya lo hicieron con este mismo propósito tantos varones esclarecidos. Mientras tanto, durante el tiempo que estén vigentes los preceptos legales de que os hablamos, os toca esforzaros en procurar que perjudiquen lo ménos posible á la salud de los ciudadanos, por lo cual debeis amonestarles con la mayor diligencia y enseñarles al mismo tiempo cuáles son los deberes de cada cual en estos casos. Indicaremos las disposiciones de este género que parecen peores.

(Se continuará.)

FUNERALES POR EL SR. OBISPO DE DAULIA.

Con la solemnidad que la luctuosa ceremonia y la alta jararquía del finado exigian al mismo tiempo, se celebraron ayer honras fúnebres en sufragio del alma del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Daulia en la capilla de la Comunidad de Religiosas Oblatas de esta ciudad, santa y benéfica Congregación fundada por aquel ilustre Prelado.

En el centro de la modesta iglesia se veía un túmulo de tres cuerpos cubiertos de negras bayetas, rodeado de cirios y blandones y teniendo por remate una mitra.

Al lado del Evangelio, en el presbiterio, se hallaba presidiendo la fúnebre ceremonia consagrando fraternal tributo á la memoria del finado, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, acompañado de dos señores sacerdotes revestidos de sobrepelliz.

Ofició en la misa el M. I. S. Provisor de este Obispado D. Alejandro Fernandez Cuelo, teniendo de diácono al Maestro de Ceremonias de esta catedral, D. Eduardo Rodrigo, y de subdiácono al Beneficiado de la misma D. Pedro Camello.

Un nutrido coro de voces acompañadas de armonium y violines contribuyó á dar severo realce á la imponente solemnidad con que la Comunidad de Religiosas Oblatas rendía culto de agradecimiento y afectuoso respeto al que fué en vida piadoso fundador y sábio consejero y maestro de la Congregación.

Terminada la misa, el Reverendísimo Prelado de esta diócesis, revestido de capa negra y con mitra blanca en la cabeza, rezó el responso con que dió fin la conmovedora ceremonia.

Entre los asistentes á las honras fúnebres estaban el señor Canónigo Magistral de esta Santa Iglesia, don Salvador Ordoñez, el profesor del Seminario de Corban don Fernando Ortiz Vierna, el cura párroco de Santa Lucía don Pedro Oreña acompañado de uno de sus coadjutores, el Beneficiado de esta Catedral Sr. Cotero, el presbítero don Mateo Lopez de la Banda, el P. Remon, superior de esta residencia de PP. Jesuitas, el elocuentísimo orador sagrado P. Vinuesa, de la Compañía de Jesus, y otros señores sacerdotes cuyos nombres sentimos no recordar en este momento.

Entre los seglares se hallaban varias personas conocidas por su adhesión á la causa que el finado defendió con valeroso esfuerzo en tristes y ya pasados días, y entre aquellos seglares el director de LA VERDAD.

¡Que las oraciones de todos hayan llegado al trono del Altísimo!

¡Que el alma del ilustre Obispo, que debe gozar de la presencia de Dios, interceda con la divina misericordia para que se dignen apiadarse de todos nosotros!

Con mucho gusto publicamos el siguiente escrito que un estimado amigo nuestro ha tenido la bondad de remitirnos:

AL SACERDOTE MODELO.

He aquí el epígrafe con que debo dar comienzo al pobre trabajo que consagro á un compañero leal, á un verdadero amigo. Lo fué el no menos venerando que venerado sacerdote D. José M. Gomez, Cura Beneficiado del pueblo de Novales, cuyo sacerdote ejemplar, despues de haber sufrido con admirable resignación una penosa y larga enfermedad, víctima de ella, cesó de figurar en el número del viviente clero montañés para formar número entre otros muchos finados, y juzgando piadosamente para recibir en la Iglesia triunfante el premio de sus virtudes. Si; el hospitalario y atento Sacerdote; el generoso bienhechor que tanto favoreció en vida á propios y extraños; el respetable y respetado decano del Arcipresbiterio de Comillas, ya no atraerá hacia sí con su dulce y grave mirada á los que tuvieron el gusto de conocerle, atraerle y amarle.

Ha desaparecido, por desgracia, tan bello sujeto y apreciable persona; ha dejado de existir, ha muerto; y hoy se llora la pérdida de este virtuoso sacerdote que supo merecer en vida aprecio y simpatía general, y por ende en su muerte el más sentido pésame; pero sí ha dejado sumidos en profundo dolor á sus apenados parientes y afligidos feligreses; si se nota la tristeza en el semblante de sus amigos y todos experimentan y sienten un gran vacío, sírvales de paliativo á su dolor el justo tributo rendido á su memoria; pues depararles debe algun consuelo la imponente manifestación de duelo

que ha tenido lugar en Novales el día 10 del corriente con motivo de las honras fúnebres que le fueron consagradas en dicho día. Previsto estaba que aquel religioso y solemne acto habia de ser digno de la memoria y gratitud que merecía el finado; pero, á mi juicio, la prevision y esperanza de lo que habia de suceder, no alcanza los límites y honrosos detalles de la realidad, es decir, supera á lo esperado lo realizado; porque todo me parecia grande y magestuoso en aquel acto religioso, máxime, teniendo presente lo que en casos análogos se vé en otros pueblos. La concurrencia fué numerosa, y más que por esto se produjo en mí la admiración, al ver en ella y en ordenada representación diversas clases sociales.

Esto, á la par que honra al finado, tambien honra y enaltece al humilde pueblo de Novales y le sirve de consuelo, porque si vió con pena morir á D. José María Gomez, tambien le vió nacer, y de ello se complace, porque ha logrado tener un hijo que entre sus virtudes poseia tambien lo que llamamos *don de gentes*, con el que sabia captarse la amistad y simpatía, lo mismo del eclesiástico que del seglar, del grande, del pequeño, del rico, del pobre, en una palabra, todos rindieron en este día un tributo tierno y sincero al celoso y prudente pastor, al buen consejero, al noble compañero y verdadero amigo, al *sacerdote modelo*. Tal fué D. José María Gomez, hijo primeramente y despues padre de Novales, mejor que padre merece aún el dictado de patriarca, pues que á manera de los primitivos regia con prudente celo y acierto las sociedades domésticas que forman el pueblo; era respetado y querido y sabia abrirse paso en todas las situaciones difíciles por que atraviesan frecuentemente los curas de pueblo.

Que Dios premie sus sudores; que premie su caridad y su celo; descanse eternamente y goce en el cielo.—A. M. S.

EL COLMO DE LA INVENTIVA.

No se trata ahora de la tuberculosis, ni de la diabetes, ni de la tísis, ni de la caries, ni de las herpes, enfermedades todas inventadas por los liberales para aplicarlas una tras otra á D. Carlos.

No se trata tampoco del fracasado matrimonio, apadinado por conservadores y mestizos, entre D. Jaime de Borbon y su prima doña María de las Mercedes; ni del más chusco todavía, recientemente inventado, entre el augusto primogénito de D. Carlos y la augusta viuda de D. Alfonso; ni de la mentira recién salida del huerdo cacúmen de la prensa liberal acerca del ofrecimiento hecho á D. Carlos por el emperador de Rusia de la corona de Bulgaria.

Todo esto, con ser tan ridículo como es, y tan estafalario, y tan tonto, no llega, ni con mucho, á la última invención liberal, la cual deja atrás todo cuanto pudiera impedir el entendimiento mas desprovisto de sí mismo ó la imaginación mas delirante y soñadora que hubo jamás en cabeza humana.

¿Qué será ello? Preguntarán acaso nuestros lectores despues de haber leído las anteriores palabras.

Pues oigan nuestros amigos que no queremos atormentar por mas tiempo su natural ansiedad.

Escuchen y procuren no caer de espaldas. *El Figaro* de París dice que se trata ahora de que se unan en matrimonio doña

María Cristina de Hapsburgo viuda de don Alfonso y.....

Agárrense Vds. para no caer. D. Carlos de Borbon.

«Para que esto último fuera posible, no duda *El Figaro* que el Papa anularia el matrimonio de don Carlos con D.^a Margarita, y que ésta aceptaria gustosa el sacrificio, en honra y provecho de la buena causa.»

¿No se han caído Vds. de espaldas? Lo creo; porque hay mentiras que de puro gordas no producen otra cosa que lastima hacia el mentiroso.

Yo creo que en punto á noticias de esta especie no hay más allá, pero no me causa estrañeza que algun día venga un periódico liberal anunciando el matrimonio de D. Jaime con su augusta tia D.^a Isabel de Borbon.

¡Claro! Se han empeñado las agencias lo mismo que los conservadores y mestizos en la union de las dos familias, y no dudarán en proponer el medio más absurdo que pudiera ocurrirle al más mentecato ó al más loco de los mortales.

Vivamos para ver.

ACERCA DEL NAUFRAGIO DEL «CABO MAYOR.»

El Correo, periódico de Madrid, publica en su último número un largo comunicado suscrito por don Ceferino Avecilla, que venia desde Bilbao como pasajero á bordo del vapor *Cabo Mayor*.

En ese comunicado, despues de calificar de inaudito é indisciplinable el naufragio de este buque, de tachar de muy poco diestra á su tripulación, de decir que el capitán, señor Boman, empezó á cumplir con su deber á partir del momento en que ocurrió la catástrofe; hace constar el señor Avecilla que tomándolo de LA VERDAD han dicho casi todos los periódicos de esta capital y no pocos de otras poblaciones, que el vapor referido habia chocado en el Cabo de su mismo nombre, á consecuencia de la gran cerrazón que habia en nuestra costa.

Es cierto que LA VERDAD ha consignado esto, y que esto lo consignaron despues muchos periódicos de España; pero tambien es cierto que LA VERDAD se *limitó á repetir lo que de público se decia* y lo que habian dicho antes que ella otros periódicos locales.

Nosotros no creemos ni dejamos de creer que hubiese cerrazón: nos hemos hecho eco de los rumores públicos, y esto nos basta.

Sobre todo, nosotros no somos los que hemos de hacer luz en el asunto: un expediente se instruye que, al terminar, nos hará ver claro lo que ahora está velado por las sombras del misterio, y entonces, cuando tengamos la completa seguridad de no incurrir en error alguno, haremos constar lo que haya ocurrido, porque nosotros no tratamos, como acaso suponga alguno, de proteger ó de perjudicar ni al capitán, ni al piloto, ni al resto de la tripulación del *Cabo Mayor*.

Si del expediente que se instruye resulta que hubo cerrazón lo haremos constar, y si resulta que no la hubo, como afirma el señor Avecilla, lo haremos constar igualmente.

Es cuanto tenemos que decir acerca de este asunto.

Correspondencia

París 11 de Setiembre de 1886. Durante la discusión de la contestación al dis-

insurrección acaba de estallar, pero creo que no tomarás parte.

—Oh! replicó Narciso saltando de la cama, no me quedaré encerrado mientras haya jarana por esos mundos. Al ruido de fusilería perderia el juicio y seria capaz de hacer fuego contra mí mismo.

—Pues entonces, vas á ponerte un uniforme cualquiera y vendrás con Mahom á mi lado.

—Con el alma y la vida; tengo que conseguir una venganza; los franc-masones me han condenado á muerte; tendria un placer en ejecutarlos yo mismo.

—Algunos momentos despues, bajaron cargados de armas y municiones de toda clase.

Vivia en el primer piso un capitán de la guardia nacional que, al oírles, entreabrió su antecámara.

—Vamos á entretener la danza, le dijo Bénomí. Nos seguireis?

—No, respondió el vecino, no os seguiremos, os precederemos... Habis recibido órdenes?

—No tengo mando en París. Voy al Estado

mayor á pedir la plaza del primer oficial que muera... Y vos?

—Esperamos tambien, pero estamos dispuestos; al primer golpe de caja, cargamos.

—Buena suerte, capitán!

Bénomí queria bajar al arrabal Poissonniere, pero estaba ya interceptado el paso. Algunos individuos guiaban á treinta ó cuarenta hombres á un sitio señalado de antemano y les explicaban el modo de hacer una barricada. Levantaban los adoquines y los amontonaban. Mujeres, viejos, niños, todos los transeúntes eran obligados con la pistola puesta en el pecho á poner su piedra, y en menos de una hora quedaba arreglado el atrinchamiento.

El boulevard estaba libre y Bénomí llegó sin dificultad á la plaza de Vendome donde se hallaba el Estado mayor.

Allí encontró á varios oficiales atraídos, como él, por la impaciencia de batirse. Cada uno contaba lo que habia visto y discutia con inteligencia la estrategia de la insurrección.

Las barricadas habian sido construidas con una

des por detrás. Os extendereis á medida que la victoria despeje el terreno. La guardia nacional servirá para entretener y tirotear por todas partes. Pero es necesario maniobrar en seguida. Esta mañana, diez mil balas sofocarán la lucha; si se deja pasar un día, no bastarán cien mil hombres con todos los cañones.

Todos los ojos se volvieron con asombro hácia el estudiante. Todos comprendieron que tenia razón, y un ayudante de campo se apresuró á llevar su pensamiento al general Cavaignac, ministro de la Guerra, á quien el presidente de la Cámara habia investido con la dictadura.

El general tenia sus razones para no darse tanta prisa. Elevado con un mediano talento á la cumbre del poder, estaba ligado por su nombramiento, por sus amistades y por sus esperanzas, sino con las sociedades secretas, porque no he podido encontrar la prueba, al ménos con el partido republicano más avanzado. Sentia gran repugnancia á fusilar á los que le habian colmado de promesas y juraban estar siempre á su lado. Si triunfaba la insurrección, la dictadura seria el premio

curso del trono en el Parlamento inglés. M. Parnell había prometido depositar un nuevo proyecto de ley agraria para la Irlanda. El proyecto ha sido depositado después; es corto y solo contiene las cláusulas siguientes: primera, admisión de los arrendatarios á los beneficios de la ley agraria; segunda, revision del precio de los arrendamientos sobre la base de los precios de los productos agrícolas; tercera, suspension de las expulsiones, mediante el pago por el arrendatario de las tres cuartas partes del arriendo. Este bill debe ser discutido en breve. El gobierno inglés pide que se ponga á la órden del día después del voto de los presupuestos, tal vez con la esperanza de terminar la sesion y de aplazar el asunto á la sesion del año próximo; los parnellistas piden la discusion inmediata del proyecto de su jefe.

Este bill, ya se vé, es moderado en sus pretensiones; por lo mismo están muy sorprendidos en Irlanda á ver la oposicion que encuentra por parte de los conservadores, y desde ahora el «United Ireland» predice grandes cataclismos si se desecha el proyecto, lo cual tendrá por primera consecuencia la ruina de los *land lords* (propietarios de tierras.) El periódico irlandés declara que no existe en toda la Gran Bretaña poder ninguno, por muy fuerte que sea, que alcance á percibir el tributo debido á los *land lords*, si el pueblo irlandés se opone á ello. A estas amenazas el «Times» replica que es preciso á todo precio restablecer en Irlanda la autoridad de la ley. El diario de la ciudad de Lóndres observa que los propietarios no tienen ningun interés en desposeer sus arrendatarios; pero añade que es preciso proceder á las evicciones, porque sino el pago sería rehusado por todo el mundo, y la situacion de por sí peligrosa, se agravaría por la acumulacion de una cantidad enorme de arriendos atrasados.

Es evidente que el gobierno, concretándose siempre en su sistema de informes, no puede resolverse á hacer la menor concesion, y que las amenazas no le intimidan. Y hé aquí por qué se vé aparecer á lo lejos la perspectiva de una guerra civil, predicha al día siguiente de las últimas elecciones y de la caída del gabinete Gladstone.

Hace dos días han empezado en Francia las grandes maniobras de los 12.º y 18.º cuerpos de ejército. Estos ejercicios, que se ejecutan en la region de Simoges-Burdeos, y á los que asisten el ministro de la Guerra general Boulanger y las comisiones militares del extranjero, ofrecen este año una novedad. Ha querido el general ministro de la Guerra que estas maniobras fuesen la verdadera fotografía de la guerra. Hay un plan general de operaciones, pero les queda á los jefes de ejército toda iniciativa y toda libertad de movimientos.

Degüello de cristianos.—Ayer se han recibido malas noticias del Tonkin. El obispo de Mauricastre, Mgr. Puginier, vicario apostólico del Tonkin occidental, acaba de experimentar en su mision un nuevo y grave desastre. Ha mandado expedir de Hong Kong, con fecha de antes de ayer, el telegrama siguiente: **Hong-Kong** 9 de Setiembre.—9 y 45 de la mañana.—«Tang-Hoa, en Agosto 700 cristianos degollados, 80 pueblos incendiados, 9.000 cristianos se mueren de hambre.—Puginier.» Desde la China, la persecucion ha ganado el Tonkin.

Lóndres 11 de Setiembre.—Telegrafian de Toronto (Canadá) que un gran *meeting* orangista tuvo lugar ayer para felicitar la bienvenida al doctor Kane, de Belfast, gran maestro de los orangistas irlandeses, y á M. Smith, de Armagh, que han sido enviados por el comité separatista del Ulster, para hacer conferencias en América sobre los asuntos irlandeses. 4.000 personas asistían á la reunion.

El doctor Kane y M. Smith han pronunciado discursos contra el «Home rule» y se adoptaron resoluciones felicitando á los *lealistas* y prometiendo apoyarlos en su campaña contra la independencia legislativa de la Irlanda.

Lóndres 11 de Setiembre.—Telegrafian de Bucharest al *Times* de esta mañana: «Las noticias de Tirnova afirman que los hombres más influyentes de la Rumelia están decididos á reelegir al príncipe Alejandro de Battemberg.

En Bulgaria, el movimiento en favor del príncipe se acentúa también, y su reeleccion por la grande asamblea nacional parece cierta.

Varios oficiales rusos hacen grandes compras de provisiones en Rumania para las tropas que la Rusia concentra secretamente en Besarabia y en Crimea. Prepara asimismo un cuerpo de ocupacion para entrar en Bulgaria.

Se cree aquí que al primer pretesto, la Bulgaria será invadida por los rusos.»

Lóndres 11 Setiembre.—Telegrafian de Atenas al *Standard* de esta mañana: «El candidato al trono búlgaro que parece tener actualmente mas probabilidad de ser nombrado es el príncipe Waldemar de Dinamarca. El príncipe es hermano del rey de Grecia, y su eleccion sería muy bien acogida aquí.»

Ultima hora.—Nueva-York 11 de Setiembre.—La expedicion del coronel Gelder acaba de partir hácia las regiones árticas para el descubrimiento del Polo Norte.

Ha habido ayer temblores de tierra en Summerville. El maire de Charleston ha invitado á los habitantes de esta ciudad á no vivir en las calles y á volver cada uno á su casa.

Suicidio de un periodista.—M. Piqué, redactor en jefe del *Diario de Belfort*, órgano bonapartista, se ha suicidado ayer tarde, disparándose dos tiros de rewólver en la sien derecha. Solo tenia 27 años.

El explorador M. Paul Soleillet ha muerto ayer en Aden. Se habia consagrado particularmente á sentar la influencia francesa en el Africa Oriental, á la entrada del Mar Rojo.

Bolsa.—4 1/2 por 100 francés, 110'10.—3 por 100 id., 83'45.—Exterior español, 61'50.—Norte de España, 367'50.—Zaragoza, 345.

Noticias

Ante una gran concurrencia de fieles que habian acudido á rendir merecido tributo de oraciones por el alma de la virtuosa señora doña Josefa de la Puente, se celebraron ayer en la iglesia de la Compañía solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de dicha señora. Un buen coro de voces, acompañado de una orquesta bien dirigida, entonó solemnemente las preces que la Iglesia tiene para estas fúnebres solemnes, mientras que se celebraban misas en varios altares.

Entre la concurrencia habia muchos sacerdotes, numerosos amigos de la finada y un gran número también de señoras.

Dios haya escuchado las oraciones que todos los lábios enviaron al cielo encomendando á la divina misericordia el alma de la piadosa finada.

Alcaldía de Santander.

Acordado por el excelentísimo ayuntamiento sacar á pública subasta los materiales necesarios para reparacion de las calles y vías públicas como son cudon, cobija y losa, se anuncia al público la subasta que tendrá lugar el día 20 del corriente á las 12 de su mañana en el salon de actos públicos de la Casa Consistorial.

Los que quieran tomar parte en ella deberán presentar sus proposiciones en pliegos cerrados.

El pliego de condiciones y demás antecedentes estarán de manifiesto en el negociado de Obras de la Secretaría municipal todos los días laborables de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Santander 14 de Setiembre de 1886.—El Alcalde interino, Antonio Vazquez.

Programa á peticion para despedida en la Plaza de la Libertad á las 8 y media la noche del 15 de Setiembre:

La Giralda, paso doble.—Juarranz. Sinfonía de *Mignon*—Thomas. *Batalla de Inkherman*.—Llorente. *Walses de La Tempestad*.—Chapi. *Minuetto, Colombina*.—Delahaye, *As de oros*, polka.—Marti.

Nota. El Sr. Juarranz nos ruega hagamos constar la imposibilidad que tiene de poder complacer á varios señores que pedian la audicion de determinadas obras, por estar ya hechos los programas á peticion y con anterioridad á estos otros.

Audiencia.

En el día de anteayer se vió en juicio oral y público ante la seccion segunda la causa procedente del juzgado de instruccion de esta capital, y seguida contra Francisco Gonzalez Martinez Mernes, por el delito de robo.

El ministerio fiscal, representado por el señor Portilla, modificó en el acto del juicio oral sus conclusiones provisionales, solicitando la libre absolucion del procesado, fundado en que no aparecen pruebas de que sea él el autor del delito.

El abogado defensor, Sr. Lavin, modificó también sus conclusiones provisionales, adhiriéndose en las definitivas á lo solicitado por el ministerio público.

Por la sala segunda se ha dictado sentencia en causa instruida en este juzgado por delito de lesiones menos graves, contra Facundo Márcos Llata, absolviendo á dicho procesado por concurrir en su favor los tres requisitos de la 4.ª circunstancia de las que eximen de responsabilidad criminal, y declarando las costas de oficio.

Segun sentencia publicada por la sala primera se ha condenado á Alberto Revuelta Saro, conocido por el nombre de Norberto, como autor de un delito de lesiones menos graves, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias consiguientes, pago de costas é indemnizacion al ofendido Antonio Sainz de la cantidad de 50 pesetas.

Esta causa procedente del Juzgado de Villacarriedo no se ha visto en juicio oral por haberse conformado el letrado defensor con la pena solicitada por el Ministerio fiscal, en escrito que ratificó el procesado:

Ante la sala segunda se vió ayer en juicio oral y público la causa procedente del Juzgado de instruccion de Potes, seguida contra Paulino Bedoya Campollo, por el delito de lesiones.

El Ministerio fiscal, representado por el señor Portilla, sostuvo como definitivas sus conclusiones provisionales, calificando los hechos sumariados como constitutivos de un delito de lesiones menos graves, segun se define y pena en el artículo 433 del Código, y pide se imponga al procesado en concepto de autor y por falta de circunstancias modificativas, la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes, indemnizacion de 25 pesetas y pago de costas.

El defensor del procesado, D. Tomás C. Agüero, reprodujo también las conclusiones provisionales sentadas en el escrito de calificacion, solicitando la libre absolucion de su cliente, por no constituir delito los hechos realizados por este.

Mañana se verá en juicio oral y público ante dicha sala la causa seguida en el juzgado instructor de esta capital, contra Cipriano Cobo y otro, por corta.

Un oficial de marina que visitó hace poco el Archipiélago de las Carolinas, dice lo que sigue acerca de la importancia estratégica de éste:

«El Archipiélago de las Palaos forma un seguro é inmenso puerto, donde cabe un prodigioso número de barcos, y que, en mi concepto, bien estudiado y conocido, no tendria precio como base de operaciones para una division de cruceros ó corsarios que tuviera que operar en la parte Occidental del Pacífico, mucho más grande y fértil que Yap. Considero no sería difícil crear recursos en él; pero verdadero semillero de bajos, arrecifes é islotas, sería preciso hacer de él un largo y concienzudo estudio, pues hoy solo puede navegarse á la vista en días claros.»

Proceso Galeote.

En breve se reunirán los facultativos que han de emitir informe sobre el estado mental del cura Galeote. Entre los médicos forenses designados de oficio y los que han examinado al reo á solicitud de la defensa, hay discordia completa. Los primeros afirman que Galeote no sufre ninguna perturbacion en su inteligencia, y los segundos sostienen que está demente.

1 La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentacion de los niños y de las madres que crian. Los principios del fosfato contribuyen á la formacion y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien de hacer uso de este remedio.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 13.—Se dá mucha importancia al viaje que dentro de breves días hará el presidente del Consejo de ministros Mr. de Freycinet á varios puntos, entre ellos Burdeos, Tolosa y Montpellier.

Dicen que pronunciará discursos contestando á Mr. Ferry, en los cuales defenderá la union de los republicanos para contrarrestar la influencia y trabajos de los monárquicos.

Lóndres 13.—Otros telegramas posteriores no dicen nada acerca de la supuesta conspiracion rusa que se decia descubierta, pero confirman que en la primera sesion de la Asamblea los rusos tratarán de derribar la regencia.

En Filippópolis estallaron disturbios, segun unos promovidos por los partidarios del príncipe, y segun otros por los de Rusia. La policia inter vino, recobrando la poblacion su aspecto ordinario.

El candidato de Rusia al trono de Bulgaria, Alejandro de Oldemburgo, reúne probabilidades de triunfo.

Viena 13.—Parece que Turquía, ante el temor de que Inglaterra invada á Creta, ha concertado un arreglo con Rusia.

El hijo del príncipe de Bismarck defenderá en el Parlamento el tratado de comercio entre España y Alemania.

Vigo 13 (10 m.)—A las dos de esta madrugada ha terminado el *meeting* republicano celebrado en el teatro de Tamberlick en honor del señor Salmeron.

El teatro estaba literalmente ocupado por inmensa concurrencia. Banderas tricolores adornaban los palcos.

El señor Martiño Molino presentó al señor Salmeron, y después de hablar los tres, Chao, Lence, Ojea y Armesto, se levantó el ex-presidente de la republica en medio de una salva de aplausos.

El Sr. Salmeron, comienza explicando las causas que han movido á los republicanos hoy monárquicos á entrar en la monarquía, y muestra esperanzas de que volverán á la republica.

El derecho de insurreccion, dice, es el último de los derechos, pero sirve para sancionar todos los demás. Para no hacer uso de él, necesitamos los derechos individuales, al sufragio y la soberanía nacional. Para lograr esto hicimos la coalicion. Defiende las bases de esa obra.

Declara que sostendrá al clero y al ejército y los derechos pasivos de los ministros.

Al terminar su discurso fué calurosamente aplaudido.

Paris 13 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 61'35.

Barcelona 13.—Interior, 60'80; exterior, 62'25.

Madrid 13.—4 por 100, contado, 61'10. Fin de mes, 60'90.

Exterior, 62'20. Amortizable, 77'70.

Cubas, 95'30. Banco de España, 345, operaciones, dinero.

En los círculos políticos ha sido muy comentado el discurso pronunciado por el Sr. Salmeron en el *meeting* celebrado en Vigo.

Oficialmente se desmiente la noticia de que la córte pasará una larga temporada en el alcázar de Segovia antes de regresar á Madrid.

Madrid 13 (10'15 noche.)—El *Resúmen* de esta noche dice, que el oficial alemán que estuvo hace días en Mahon sacando el plano de aquel fuerte se halla hoy en Cartajena haciendo lo propio.

El Sr. Salmeron ha salido de Vigo con direccion á Redondela. Antes de su partida se le dispensó una entusiasta despedida por parte de todos los republicanos que forman parte de la coalicion.

Madrid 13 (11'45 noche.) Los rumores que sobre alteracion de órden público circularon ayer han sido desmentidos.

Madrid 14 (2'15 madrugada.)—Segun autorizados informes lo que el Sr. Ministro de Marina piensa trasladar desde Cartagena á otro punto es la escuela de torpedistas, la que se formará con oficiales de la arma.—Se ha levantado en la Coruña el estado de sitio.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Lancha española Tomasita, 19 ts., c. Urroz, de Santoña con barriles, aceite y linaza.

Vapor Itálica, 765 ts., c. Goitz, de Marsella con garbanzos, bugías, arroz y azúcar.

Id. belga P. Clementine, 726 ts., c. Schuman, de Amberes con carga general.

DESPACHADOS.

Vapor Corconera, núm. 6, 39 ts., c. Osticochea, para San Sebastian con efectos de gimnasia, 5 caballos y 1 burro.

LA DELICIOSA

DE SANTANDER.

PRIMERA FÁBRICA

DE

AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS.

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultramarinos,

D. Justo Lastra, «La Rosario», refineria Santa Clara.

D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.

D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan Cortés.

D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.

D. Manuel Peña, comestibles, Tableros, 4.

D. Pedro Venero, comestibles, Libertad.

Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9.

No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

de primera y segunda enseñanza, establecido en la villa de Reinosa.

En este colegio que lleva 18 años de existencia, se estudia la primera y segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller, asignaturas de comercio y adorno: los ejercicios del grado de Bachiller se hacen en el mismo colegio: los resultados son todos los años satisfactorios. La matrícula ordinaria estará abierta todo el mes de Setiembre y la extraordinaria todo el mes de Octubre. Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos. El que desee mas pormenores que se dirija al Director. Hace falta un inspector.

12—12

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estampería religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas.

47

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

